
Primer 
capítulo
América y Toluca 
disputaron anoche 
el partido de Ida de 
la Final del Clausura 
2025. Consulta 
el resultado y los 
detalles del duelo 
en lucesdelsiglo.
com
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IMPACTO REAL 
En el norte del País no se ha detectado ganado infectado 
con el gusano barrenador. En el sur hay poco menos de mil 
animales infectados.

REPORTE 
DE CASOS 
DE GUSANO 
BARRENADOR 
(Casos bovino)

Datos al 9 de mayo / Fuente: GCMA

1
Veracruz

542
Chiapas

244
Tabasco

130
Campeche

4
Yucatán

19
Quintana Roo

940 
TOTAL

Jueza de Florida dicta sentencia

García Luna 
debe pagar 
2.4 mil mdd 
en EE.UU.
Con dinero público, 
en Miami él y su  
esposa compraron 
varias propiedades

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

FLORIDA, EU.- La jueza civil Lisa 
Walsh, en Miami, sentenció a 
Genaro García Luna y su esposa 

Linda Cristina Pereyra por su 
participación en un esquema de 
contratación ilegal en el gobierno 
mexicano durante las adminis-
traciones de Felipe Calderón 
Hinojosa y Enrique Peña Nieto.

En una audiencia pública, 
la jueza dictó que García Luna 
deberá pagar 748 millones 829 
mil 626 dólares (unos 15 mil 
millones de pesos). Su esposa, 
Cristina Pereyra, debe pagar mil 
740 millones de dólares (unos 33 

mil millones de pesos) por haber 
participado, ambos, en recibir 
ganancias de los contratos de 
seguridad que se firmaron con 
el gobierno, supuestamente para 
combatir el narcotráfico y mejo-
rar la seguridad en México.

En 2021, el gobierno mexi-
cano demandó a García Luna, 
su esposa y más de 50 personas 
y empresas en Miami, por haber 
comprado ahí propiedades y 
hecho inversiones con millones 

de dólares que se pagaron en 
México con dinero del gobierno 
federal. García Luna no respon-
dió a la demanda. Su esposa sí lo 
hizo, pero no cumplió las órdenes 
de la Corte y fue declarada “en 
rebeldía” el 21 de febrero de 2024.

El juicio estaba programado 
para comenzar en abril, pero no 
sucedió, ya que las partes anun-
ciaron que habían llegado a un 
“acuerdo preliminar”.

Las partes eran otras empre-

sas, algunos exfuncionarios 
de gobierno y los empresarios 
Samuel y Alexis Weinberg, quie-
nes fueron socios de García Luna 
en estos negocios.

El 19 de mayo, los abogados 
que representan al gobierno 
mexicano presentaron declara-
ciones para apoyar su solicitud 
de sentencia final, que habían 
presentado en abril.

 zGenaro García Luna y su esposa, sentenciados a pagar 2,488 millones de dólares.

Informa  
rescate
Como resultado 
de una denuncia 
ciudadana, fueron 
rescatados 16 
niñas y niños 
víctimas de 
trata laboral, 
y autoridades 
de seguridad 
detuvieron a dos 
personas por ese 
hecho, informó la 
gobernadora Mara 
Lezama.    PÁG. 4

Candidatos burlan ley con publicidad
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Candi-
datos a los cargos de elección 
del Poder Judicial contrataron 
publicidad en redes sociales 
pese a estar prohibido por la 
autoridad electoral, de acuerdo 
con la reglamentación vigente, 
señaló el Observatorio Electoral 
Judicial (OEJ).

Indicó que otras candida-
turas han utilizado estructu-
ras anormales de apoyo que, 
incluso, podrían llevar a la can-
celación de su participación.

El OEJ detectó la presencia 
de apoyo no orgánico especial-
mente para quienes compiten 
por ser ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).

Durante la presentación 
del tercer informe “Hallazgos 
más relevantes de las campa-
ñas”, Luis Fernández, director 
de Práctica: Laboratorio para 
la Democracia, abundó que al 
menos 380 personas han gas-

tado recursos de manera directa 
o indirecta para comprar publi-
cidad en redes sociales, siendo 
esta última un mecanismo difí-
cil de fiscalizar.

Esta situación, apuntó, es 
inequitativa frente al contexto 
en el que se desarrollan otras 
candidaturas que financian 
sus campañas a través de sus 
ahorros.

La organización instó a la 
autoridad electoral a redefinir 
los mecanismos de fiscalización 
rumbo a 2027, creando condicio-
nes necesarias para inhibir este 
esquema de operación.

Daniela Arias, coordinadora 
de Laboratorio Electoral, informó 
que el Observatorio denunciará 
a las candidaturas que fueron en 
contra de la ley y se apoyaron 

en estructuras anormales para 
promoverse.

Otro de los hallazgos implica 
a 14 casos que crearon encuestas 
ficticias y no registradas ante las 
autoridades electorales.

“Se han difundido diversas 
encuestas que no sólo carecen 
de metodología clara, o incluso de 
registro ante el INE, sino que evi-
dencian inclinación hacia ciertas 
candidaturas”, indica el informe.

Además, advierte que se 
detectaron perfiles de influen-
ciadores que replican las encues-
tas de manera sistemática.

Por ello, pidió al árbitro elec-
toral implementar un sistema 
de verificación más riguroso, 
implementar herramientas 
especializadas en el monitoreo 
activo de redes sociales y aplicar 
sanciones a las casas encuesta-
doras y a los responsables de su 
difusión.

El Observatorio Electoral 
Judicial llamó a las candidaturas 
a respetar la ley.

*Con información de 
Agencia Reforma

 zAl menos 380 aspirantes al Poder Judicial han pagado 
publicidad en redes.

 zMarcelo Ebrard espera que al final no haya impuesto en EU a las 
remesas.

Falta una batalla 
por las remesas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras el 
anuncio de que envíos de reme-
sas desde Estados Unidos a 
México sufrirán un impuesto 
de 3.5 por ciento, la Secretaría de 
Economía (SE) y el sector empre-
sarial coincidieron en que no es 
una buena noticia, pese a que es 
una tarifa menor a la planteada.

Marcelo Ebrard, secretario de 
Economía, señaló que la medida 
incluso pone riesgo de reciproci-
dad de medidas por otros países.

“Bueno, no creo que nadie 
diga que es una buena noticia. 
Lo que se dio a conocer es que 
se redujo de 5 a 3.5, pero el obje-
tivo es que no haya, aún falta la 
batalla en el Senado.

“Ahora, estamos totalmente 
en contra de esa disposición. 
Primero, porque desde el punto 
de vista ético, gravas a los más 
pobres; y segundo, porque sien-
tas un precedente que va a lle-
var a medidas de reciprocidad 
entre todos los países, respecto 
también a Estados Unidos, pero 
vamos a ver qué sucede en el 

Senado. El objetivo mexicano 
sería que no hubiese nada que 
pagar sobre remesas, porque no 
es justo”, afirmó el funcionario 
tras participar en el México-Italia 
Foro Empresarial.

Además, adelantó que el tema 
no será parte de su agenda de 
trabajo durante su viaje a Was-
hington D.C, pues el asunto le 
corresponde a la Secretaría de 
Hacienda (SHCP).

“Lo lleva Hacienda con el 
Tesoro. Mañana (hoy) me toca 
por los temas propiamente 
comerciales, acero-aluminio, el 
tema de la tarifa de fentanilo y 
migración”, acotó Ebrard.

En el marco de su participa-
ción en el Foro Empresarial Méxi-
co-Italia, Alejandro Malagón, pre-
sidente nacional de Concamin, 
aseguró que lejos de considerarse 
algo positivo por ser menos que 5 
por ciento, el efecto es negativo.

“Sigue siendo igual de malo, es 
menor, pero es igual de malo, no 
es ninguna buena noticia, noso-
tros los industriales no estamos 
cómodos con esto que sucedió.

Chetumal será un Polo de Desarrollo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- En un día 
histórico para la capital quin-
tanarroense, Chetumal fue 
seleccionada por su viabilidad 
estratégica en el paquete de 
los nuevos Polos de Desarrollo 
Económico para el Bienestar, del 
gobierno de México.

Con el anuncio por el secre-
tario de Economía, Marcelo 
Ebrard, para la gobernadora 
Mara Lezama se “marca el inicio 
de una nueva etapa de desarrollo, 
inversión y prosperidad compar-
tida para el sur de Quintana Roo”.

El Polo Industrial Chetumal 
Uno, como se le denomina, estará 
ubicado en el parque industrial 
de la capital, y fue elegido con 
otros 13 sitios entre más de 100 
propuestas de todo el país.

La mandataria de Quintana 

Roo mencionó que la desig-
nación fue resultado de una 
gestión que realizó con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, a 
quien agradeció infinitamente, 
al igual que al secretario Mar-
celo Ebrard.

El anuncio de creación se 
debe al “firme compromiso que 
hemos demostrado para devol-
verle el brillo a nuestra capital, 
con desarrollo sostenible y sus-
tentable. Presidenta, gracias por 
escucharnos”, expresó Lezama 
Espinosa.

La titular del Ejecutivo quin-
tanarroense comentó que se 
deberá emitir un decreto presi-
dencial en el que se ofrecerán 
incentivos fiscales, como del 
Impuesto Sobre la Renta y del 
Impuesto al Valor Agregado, para 
las empresas que decidan insta-
larse en la entidad.

“Esto significa una gran 

oportunidad real para generar 
nuevos empleos, dignos, bien 
pagados, fortalecer nuestras 
cadenas productivas y dina-
mizar la economía en el sur de 
Quintana Roo”.

Lezama Espinosa expresó en 
un video publicado en sus redes 
sociales, que desde el gobierno 
estatal se trabaja siempre de 
manera coordinada con la Fede-
ración, para establecer las bases 
con transparencia y con oportu-
nidad para todas y todos.

“De la mano de la primera 
mujer presidenta, la doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo, segui-
mos escribiendo otra de las pági-
nas más bellas para Chetumal 
y para Quintana Roo. En este 
gobierno de la Cuarta Transfor-
mación, lo que se promete se 
cumple”, aseveró.

Prohíben a Harvard  
admitir extranjeros
El gobierno del presidente estadounidense 
Donald Trump revocó la capacidad de 
la Universidad de Harvard para inscribir 
estudiantes extranjeros, informó ayer el 
Departamento de Seguridad Nacional.

Eliminarían 
3 mil plazas
Pemex prevé 
reestructurar 
las tareas de su 
personal, lo que 
implica un recorte 
presupuestal 
sobre la operación 
de plazas de 
confianza.
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EL ÁNGEL QUE CONDONÓ  
392 MIL  MILLONES DESDE EL SAT

HAY ángeles que bajan del cielo para salvar almas; otros, más terrenales, descienden 
al SAT para salvar fortunas. Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena no tiene alas, pero cuando 
fue director del Servicio de Administración Tributaria entre 2008 y 2012, desplegó 
un manto de clemencia fiscal que hizo temblar hasta al mismísimo SATán de la 
recaudación. Con un movimiento de pluma digno de un prestidigitador de Harvard, 
desapareció —de un plumazo contable, claro está— la módica cantidad de 392 mil 
millones de pesos en impuestos y créditos fiscales.
EL ARGUMENTO oficial fue elegante: no era una condonación, sino una 
reconfiguración contable. Porque decir que se “cancelaron créditos fiscales” suena 
menos escandaloso que gritar: “¡Exención para los de arriba!”. Y así, mientras usted 
y yo sudábamos con cada declaración anual, empresas como Textiles Sanfor, 
Astillero Monarca o la extinta Allegro —que ya no vuela, pero sí aterrizó suavecito en 
Hacienda—, celebraban en silencio su fiesta fiscal.
CUALQUIER mortal pensaría que una medida de este calibre se haría para apoyar 
a pequeñas empresas o para estimular sectores estratégicos. Pero no. Los elegidos 
fueron los de siempre: los grandes, los conectados, los de alto perfil corporativo. Esos 
mismos a quienes luego se les tiene que pedir, por favor y con alfombra roja, que 
paguen aunque sea el IVA. Y no se trata de resentimientos. Se trata de números, de 
justicia fiscal y de credibilidad institucional.
¿CÓMO confiar en un sistema que regala más de lo que recauda a quienes menos 
lo necesitan? ¿Cómo explicar que una aerolínea quebrada como TAESA —cuya 
reputación se estrelló junto con sus aviones—, mereciera una cancelación 
multimillonaria? ¿Qué hizo tan bien Allegro, además de desaparecer sin pagar la 
cuenta, para recibir semejante trato fiscal? Lo que sorprende no es la magnitud del 
regalo, sino la frialdad con la que se justificó: “era necesario para limpiar los libros”. 
¡Ah, bueno! Si el SAT fuera una casa de empeño, todavía se entendería. Pero estamos 
hablando de los recursos públicos, del dinero que debería haberse destinado a 
hospitales, escuelas, infraestructura… y terminó en la trituradora de la “cancelación 
administrativa”.
HOY, desde su asiento en la Suprema Corte de Justicia de la Nación —al menos 
hasta agosto de este año—, el ministro Gutiérrez Ortiz Mena defiende los derechos 
humanos, promueve el enfoque de género y blande la Constitución con espíritu 
progresista. Admirable, sin duda. Pero no deja de ser incómodo que el mismo hombre 
que ayudó a liberar a empresas del yugo fiscal ahora tenga voz y voto sobre casos 
donde esos mismos intereses podrían estar en juego.
¿CONFLICTOS de interés? No se ha probado. ¿Inmoralidad institucional? A juicio 
de cada quien. Lo que es innegable es que, en el México de hoy, la memoria fiscal es 
selectiva, pero el olvido tiene precio... y se paga caro. Por eso, cuando la presidenta 
Sheinbaum insinúa —sin decir nombres— que un ministro promovió devoluciones 
fiscales que lo comprometen, la puntería no necesita más dirección: todos los 
caminos llevan a Alfredo. Él calla. Ha dicho que se va de la Corte porque no se 
considera apto para participar en elecciones de jueces. Tal vez es cierto. O tal vez 
prefiere irse antes de que los reflectores de la historia iluminen más de lo necesario. 
Después de todo, el ángel de la condonación también tiene derecho al retiro.

Trump y México: crónica de un ocaso anunciado

[A DESCUBIERTO] JOSÉ RÉYEZ

El 21 de enero, horas después de la confirma-
ción del segundo mandato de Donald Trump, 
el debate sobre el futuro de las relaciones 

México-Estados Unidos se reavivó. En un contexto 
global marcado por la incertidumbre geopolítica, 
la pandemia y el ascenso de China, Trump regresa 
con una agenda que, aunque polémica, exige un 
análisis más allá de los esquemas tradicionales. 

De acuerdo con David Pérez Esparza, investi-
gador asociado en la Universidad de Harvard y 
analista en seguridad y política internacional. cola-
borador con organismos como el BID y la Unión 
Europea, Donald Trump no es un presidente que 
pueda analizarse bajo parámetros racionalistas 
clásicos. Su fortuna política se construyó sobre la 
negociación agresiva, el dominio del espectáculo 
y un nacionalismo que resonó en una América 
profunda desencantada. 

A pesar de su retórica divisiva —racista, misó-
gina y clasista—, su primer mandato (2016-2020) 
dejó resultados paradójicos para México: creci-
miento económico bilateral, ausencia de conflictos 
bélicos y la no materialización de promesas como 
el muro pagado por México o las deportaciones 
masivas.

Trump logró algo inédito: una relación funcional, 
aunque tensa, con el gobierno de López Obrador. 

Ambos, desde posiciones ideológicas aparente-
mente antagónicas, coincidieron en priorizar la 
pragmática económica sobre la retórica. El T-MEC, 
heredero del TLCAN, se consolidó como un eje 
de integración, mientras que la relocalización de 
empresas de Asia a Norteamérica (nearshoring) 
benefició a México.

Uno de los temas más delicados es la decisión de 
Trump de catalogar a los cárteles mexicanos como 
organizaciones terroristas. Esta medida, más que 
un análisis técnico —pues el crimen organizado y 
el terrorismo difieren en objetivos y métodos—, 
responde a una narrativa útil para su base electo-
ral. El crimen organizado mexicano busca lucrar, 
no sustituir al Estado; sin embargo, la etiqueta de 
“terrorismo” permite a Trump alimentar el miedo 
y justificar acciones unilaterales.

No obstante, esta postura es contradictoria. 
Declarar a los cárteles como terroristas implicaría 
reconocer que Estados Unidos está infiltrado por 
grupos armados extranjeros, un golpe a su sobe-
ranía que Trump difícilmente aceptaría. Además, 
choca con su promesa de reducir el gasto público: 
una operación antiterrorista en México sería cos-
tosa y requeriría alianzas que el gobierno mexicano 
ha descartado.

Trump revive la doctrina Monroe (“América para 

los americanos”), pero con un giro neocolonial. Sus 
comentarios sobre recuperar el Canal de Panamá 
o adquirir Groenlandia —territorio danés rico en 
recursos— reflejan una nostalgia imperial. Sin 
embargo, esta postura ignora un hecho crucial: 
Estados Unidos necesita más a México que vice-
versa. Ante la disyuntiva de aliarse con México 
o depender de China, Trump prefirió lo primero, 
aunque sin abandonar su retórica antiinmigrante.

China representa el verdadero desafío para Was-
hington. Trump intentó contener su influencia, 
pero el ascenso chino es imparable. México, por su 
posición geográfica y capacidad manufacturera, se 
perfila como un actor clave en esta pugna. La para-
doja es que, mientras Trump busca “hacer América 
grande again”, acelera sin querer el declive de su 
propio imperio, sustituido por un orden multipolar 
donde Asia lidera.

Trump regresa con promesas renovadas: ter-
minar el muro, deportaciones masivas y tarifas 
comerciales. Sin embargo, estas propuestas enfren-
tan obstáculos prácticos. El muro sigue incompleto 
por falta de presupuesto; las deportaciones masivas 
dañan economías estadounidenses dependientes 
de mano de obra migrante; y las tarifas comer-
ciales afectarían a consumidores y empresas que 
dependen del T-MEC.

Su alianza con la presidenta Sheinbaum será 
determinante. Ambos son pragmáticos: Sheinbaum 
evita confrontaciones directas para proteger la 
estabilidad económica, mientras Trump mantiene 
su discurso duro para satisfacer a su base. La ironía 
es que, pese a sus diferencias, comparten rasgos: 
austeridad fiscal, nacionalismo económico y un 
cálculo frío ante los medios.

Trump es el último bastión de un Estados Unidos 
que se resiste a aceptar su declive como hegemonía 
única. Su estrategia no evita el fin de una era, sino 
que la retrasa. Para México, esto representa una 
oportunidad: aprovechar su relevancia geopolítica, 
diversificar alianzas y fortalecer su posición ante 
un vecino que, aunque poderoso, es cada vez más 
vulnerable.

El segundo mandato de Trump no es una 
repetición del primero. El mundo ha cambiado: 
la pandemia, la crisis climática y el auge tecnoló-
gico redefinen las reglas. México debe actuar con 
astucia: negociar sin sometimiento, cooperar sin 
ingenuidad y, sobre todo, construir un proyecto 
de nación que trascienda los vaivenes de la polí-
tica estadounidense. Porque, al final, el futuro de 
México no depende de Trump, sino de su capacidad 
para convertirse en un actor imprescindible en el 
tablero global.

REVELA MEGAN FOX EMBARAZO INESPERADO 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Megan Fox confesó que su 
más reciente embarazo, fruto 
de su relación con el rapero 
Machine Gun Kelly (MGK), no 
fue planeado.

Fox retomó la promoción de 
la serie Overcompensating de 
Amazon Prime, compartiendo 
un clip filmado el año pasado 
cuando estaba embarazada de 
seis semanas.

“38 años, seis semanas de 
embarazo”, escribió junto al 
video. “Fue una sorpresa ines-
perada pero feliz”, agregó entre 
paréntesis.

La protagonista de Jennifer’s 
Body aprovechó para enviar un 
mensaje sobre la percepción 
social de la edad y la maternidad.

“Por favor, dejen de escuchar 
al patriarcado. Las mujeres somos 
seres de luz eternos. No tenemos 
fecha de caducidad. No dejen que 
les roben su poder. En fin vean @
overcompensating”, finalizó.

La publicación marcó su 
primer regreso a redes socia-
les desde que ella y MGK -cuyo 
nombre real es Colson Baker-, 
dieron la bienvenida a su bebé 
en marzo.

“¡Por fin está aquí!”, junto a 
una foto de la recién nacida.

La pareja, que tuvo una rela-
ción intermitente, anunció el 
embarazo en noviembre de 2024, 
dos años después de haber hecho 
público un aborto espontáneo 
que atravesaron juntos.

“Nada está realmente perdido. 

Bienvenida de nuevo”, escribió 
Fox en aquel entonces.

Aunque decidieron separarse 
más adelante ese mismo mes, 
ambos mantienen un compro-
miso firme con la crianza de su 
hija recién nacida. Según fuen-
tes cercanas citadas por Page 
Six, todavía no tienen un régi-
men fijo de custodia compar-
tida, ya que prefieren “celebrar 
este momento y disfrutar de su 
pequeña por ahora”.

Aunque no viven juntos, MGK 
pasa tiempo con Fox y la bebé. 

Además, de acuerdo con Us Wee-
kly, la actriz ha notado un cambio 
positivo en el rapero.

“Su energía, su mirada, su 
aura todo es diferente”, señaló 
la fuente. “Siente que el bebé es 
justo lo que necesitaba”.

Megan Fox es madre de tres 
hijos -Noah (12), Bodhi (11) y Jour-
ney (8)- fruto de su matrimonio 
anterior con el actor Brian Aus-
tin Green, mientras que MGK 
es padre de Casie, de 15 años, a 
quien comparte con su ex Emma 
Cannon. zLa actriz Megan Fox.
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Bajo engaños los traen desde Chiapas

Rescata la FGE 
16 infantes de 
trata laboral 
Recupera Fiscalía  
a nueve niñas  
y siete niños; detienen 
a dos abusadores

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

CANCÚN, Q. ROO.- Como resul-
tado de una denuncia ciudadana 
fueron rescatados 16 niñas y 
niños víctimas de trata laboral, 
informó la gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama.

La liberación se dio como 
resultado de un cateo coordinado 
entre dependencias de seguridad 
del estado y la Guardia Nacional, 
en cuyo procedimiento se detuvo 
a dos presuntos responsables.

La Mandataria estatal 
comentó que las personas recupe-
radas fueron nueve niñas y siete 
niños provenientes de Chiapas, a 
cuyas familias se les engañó.

Las víctimas con edades de 
entre 10 y 14 años, vivían en con-
diciones deplorables y laboraban 
con carritos de venta callejera de 
pozol y tepache, que generaban 
ganancias de hasta dos mil pesos 
cada uno.

Las personas explotadoras 
daban 100 pesos a las familias 
de las víctimas, y a los meno-
res les brindaban únicamente 
dos comidas al día.

“Gracias a una denuncia ciu-
dadana, fueron rescatadas 16 
niñas y niños víctimas de trata 
de personas en su modalidad de 
explotación laboral infantil en 
Cancún, y se logró la detención 
de dos personas responsables”, 
destacó en sus redes sociales.

Mara Lezama resaltó que 
estos resultados de combate 
al delito forman parte de la 
implementación de la campaña 
“L@s Niñ@s no se Rompen” que 
impulsa este gobierno huma-
nista con corazón feminista.

Exhortó a la población a ser 
cautelosa en las redes sociales, en 
cuyos sitios se puede convencer 
con más facilidad, por personas 
que causen daño.

Pidió a los vean este tipo de 
situaciones en las calles, denun-
cien los hechos al teléfono 800 
55 33 000.

Por su parte, la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE), en un comu-
nicado, informó que la recupera-
ción de los menores se dio como 
parte del cumplimiento de órde-
nes de cateo en cuatro inmuebles 
de la Supermanzana 67.

En el procedimiento se resca-
taron también a otros seis niños 
y niñas, de entre un mes y siete 
años de edad, que son los hijos de 
los detenidos identificados como 
Julio “N” y Antonio “N”.

La investigación a cargo de 

la Fiscalía Especializada en 
Combate a Delitos de Trata y 
Explotación de Niñas, Niños y 
Adolescentes, constató que las 
víctimas se dedicaban a ven-
der pozol que transportaban 
en triciclos que empujaban al 
rayo del sol durante 12 horas 
diarias.

Como parte de los cateos orde-
nados por un Juez de Control se 
logró rescatar a los 16 menores, 
y también a los seis hijos de las 
personas detenidas que fueron 
canalizados para su cuidado ante 
las instancias correspondientes.

La Fiscalía expuso que los pre-
suntos responsables se encargaban 
de enganchar a sus víctimas en el 
municipio de San Juan Cancuc, 
Chiapas, con la promesa de que 
obtendrían una vida mejor en 
Cancún.

Para convencerlos se les ofre-
cía un trabajo bien remunerado, 
aunque en realidad eran someti-
dos a jornadas de trabajo agota-
doras, se les daban dos alimentos 
y un pago de 100 pesos, a pesar 
de que la venta diaria generaba 
entre mil 500 y 2 mil pesos por 
cada triciclo.

Los hombres detenidos fueron 
puestos a disposición de Minis-
terio Público por su presunta res-
ponsabilidad del delito de trata 
de personas en su modalidad de 
explotación laboral.

 zEl gobierno del estado informó que fueron 9 niñas y 7 niños de Chiapas traídos con engaños a 
Quintana Roo. 

Aumentan  
capturas  
por arrojar  
desechos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde 
noviembre de 2024, las Uni-
dades Verdes, que forman 
parte de Solución Integral de 
Residuos Sólidos (Siresol), han 
realizado 71 detenciones rela-
cionadas con la disposición 
ilegal de desechos y enviado 
16 vehículos al corralón.

Este mes, dos personas 
fueron aprehendidas en la 
Supermanzana 209 por tirar 
nueve bolsas de escombro en 
un área verde, utilizando un 
vehículo modelo X-Trail.

Franntz Johann Ancira 
Martínez, director de Siresol, 
destacó que Cancún tiene 
identificados entre 300 y 400 
puntos usados como basure-
ros clandestinos. 

Aunque se han logrado 
cerrar de 200 a 250 de estos 
sitios, muchos vuelven a 
ser utilizados debido a la 
reincidencia de algunos 
ciudadanos.

Esta situación ha moti-
vado la implementación de 
las Unidades Verdes, encar-
gadas de vigilar y prevenir 
el uso de estos puntos como 
vertederos ilegales.

El programa no sólo busca 
detener a quienes sean sor-
prendidos en flagrancia, 
sino también investigar si 
las acciones responden a 
contrataciones por parte de 
negocios o particulares. 

Hasta ahora, se han ini-
ciado aproximadamente 40 
expedientes administrativos 
contra empresas o individuos 
que contratan estos servi-
cios ilegales, considerándo-
los corresponsables de las 
infracciones.

Las personas detenidas 
cuentan con tres métodos 
para cumplir su sanción, 
ya sea pasar entre 24 a 36 
horas en el Centro de Reten-
ción Municipal, el pago de 
una multa o cumplir con un 
número de horas de servicio 
social.

Ancira Martínez anunció 
que, durante 2025, se incor-
porarán tres vehículos tipo 
sedán a las Unidades Ver-
des, que actualmente cuen-
tan con seis sedanes y tres 
motocicletas.

En cuanto a la recolección 
de residuos, la concesionaria 
Red Ambiental opera con 
una flotilla de 60 camiones, 
suficiente para atender el 
incremento en la cantidad 
de basura generada. 

 zUn grupo conformado por 24 organizaciones civiles presentó 
una nueva iniciativa de Ley de Participación Ciudadana.

Quieren fomentar 
acción ciudadana
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Un grupo con-
formado por 24 organizaciones 
civiles presentó una nueva ini-
ciativa de Ley de Participación 
Ciudadana para Quintana Roo, 
que incluye un aumento en los 
mecanismos de participación 
ciudadana, pasando de ocho a 15.

El objetivo principal es mejo-
rar la accesibilidad de los meca-
nismos existentes y garantizar 
la inclusión de sectores tradi-
cionalmente excluidos, como 
niños y adolescentes, personas 
migrantes y residentes perma-
nentes que no han actualizado su 
credencial del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Dentro de los nuevos meca-
nismos propuestos están la Revo-
cación de Mandato, el Cabildo 
Abierto, Colaboración Comuni-
taria, Comités de Participación, 
Consejo de Asesores Ciudadanos, 
Contralorías Sociales, Planeación 
Participativa, Mecanismos de 
Participación para Niños y Ado-
lescentes, así como un Congreso 
Abierto.

Pamela Pérez Gómez, codirec-
tora de la organización Política 
Colectiva, explicó que también 
se contemplan reformas a los 
mecanismos actuales para for-
talecerlos y facilitar el acceso ciu-
dadano. Esto incluye la reducción 
de requisitos y el aumento de su 
impacto.

Uno de los ejemplos destaca-
dos es la propuesta para las con-
sultas ciudadanas, donde se busca 
reducir el porcentaje del padrón 
electoral necesario para que estas 
sean vinculantes, de 3 por ciento 
actual a tan solo 0.5 por ciento. 

De manera similar, en las 
Audiencias Públicas se plantea 
disminuir el requisito de 200 
firmas a sólo 50 en municipios 
para que los funcionarios acudan 

a las colonias cuando los vecinos 
lo consideren necesario.

Para el Presupuesto Partici-
pativo, la iniciativa propone que 
los ayuntamientos destinen un 
porcentaje fijo de sus ingresos 
anuales, en lugar de una cantidad 
específica. Esto podría incremen-
tar significativamente los fondos 
disponibles. 

En el caso de Cancún, el pre-
supuesto participativo actual es 
de 33 millones de pesos, pero con 
esta reforma podría aumentar a 
más de 300 millones de pesos.

“Actualmente aquí en Cancún 
este año se dedican 33 millo-
nes de pesos a presupuesto 
participativo. 

“Comparado con otros lados 
del país es un monto sumamente 
bajo, sobre todo por los ingresos 
de libre disposición que tiene 
este municipio”, expresó.

La iniciativa también con-
templa la creación de una figura 
innovadora: el Monitor Ciuda-
dano. Este organismo tendrá 
la función de vigilar el cumpli-
miento de la ley y estará com-
puesto por representantes de la 
ciudadanía, la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos, el Insti-
tuto Electoral de Quintana Roo, 
municipios y representantes de 
los tres poderes del Estado.

El Monitor contará con un 
número igualitario de repre-
sentantes ciudadanos y guber-
namentales, y su presidencia 
siempre recaerá en un ciudadano 
elegido mediante una convoca-
toria pública y abierta.

Las organizaciones impulso-
ras esperan que el Congreso del 
Estado convoque a un diálogo 
abierto para revisar la propuesta 
de manera conjunta antes de que 
finalice el plazo de 30 días legales 
para analizar los requisitos de la 
iniciativa y someterla al proceso 
legislativo.

Atacan por molestia 
abejas africanizadas
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La defo-
restación de la selva quintana-
rroense para la construcción 
de las vías y estaciones del 
Tren Maya, provocó el despla-
zamiento de algunas especies 
de su hábitat, con afectación 
directa para los habitantes del 
estado.

Tal es el caso de los ataques de 
abejas africanizadas que se han 
dado en los últimos meses a per-
sonas, principalmente en la zona 
sur del estado, desde la Ribera del 
Río Hondo hasta Chetumal.

Así lo advirtió Jorge Ariel 
Rivero Jiménez, delegado de la 
Comisión Nacional Emergen-
cia (CNE) en la entidad, quien 
dijo son hasta cinco reportes de 
esta naturaleza que atienden 
al día, junto con elementos del 
Cuerpo de Bomberos de Othón 
P. Blanco.

Las elevadas temperaturas 
son un factor importante, sin 

embargo, las obras del Tren 
Maya influyen en la significativa 
y constante presencia de enjam-
bres en los centros poblacionales.

Advirtió el consecuente ata-
que hacia habitantes de Chetu-
mal, así como en comunidades de 
la llamada Zona Cañera, donde 
también se ha documentado la 
muerte de animales domésticos 
y de traspatio por piquete de abe-
jas africanizadas.

“Lamentablemente, ya se 
ha registrado la muerte de un 
canino víctima de las abejas 
africanizadas en Chetumal y el 
número de ciudadanos que han 
experimentado la furia de las 
abejas va en aumento.

“Así como los animales de 
traspatio en poblaciones de la 
Ribera del Río Hondo, especial-
mente en las localidades que 
están cercanas al ingenio, por 
el manejo de la miel y azúcar”, 
explicó.

 zHasta cinco reportes al día reciben las autoridades por ataque de 
abejas africanizadas.

Repartirán material; protegerán casillas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A partir de 
la próxima semana, las autori-
dades electorales iniciarán la 
distribución del material que 
se utilizará durante la jornada 
electoral del 1 de junio, con el 
objetivo de garantizar el fun-
cionamiento adecuado de las 
casillas. 

Rubí Pacheco Pérez, conse-
jera presidenta del Instituto 
Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo), explicó que actual-
mente se están integrando los 
paquetes que se entregarán a los 
presidentes de mesa directiva 
de casilla.  

“Esta entrega va a iniciar a 
partir del día 26 en la ruta que 

se está armando con el Instituto 
Nacional Electoral (INE). 

“Nos vamos juntos porque, 
a final de cuentas, es un solo 
presidente de mesa directiva de 
casilla y es ese presidente el que 
debe tener precisamente todo lo 
necesario para la apertura de la 
casilla el 1 (de junio)”. 

Durante la firma de un con-
venio de colaboración con el 
Colegio de Abogados Manuel 
Crescencio Rejón, la consejera 
presidenta indicó que la logís-
tica de distribución ya está pla-
nificada y solo esperan la fecha 
para comenzar con la entrega. 

Por su parte, Fernando Mon-
tañez Silva, vocal ejecutivo de la 
04 Junta Distrital Ejecutiva del 
INE en Quintana Roo, informó 

que ya se han integrado todos 
los paquetes electorales.

A partir de este lunes 
comienza el plazo legal para reali-
zar las entregas correspondientes.  

“Entonces, toda la próxima 
semana vamos a estar entre-
gando estos paquetes para que, 
a su vez, los presidentes de las 
mesas directivas de casilla, el día 
01 de junio, ya acudan a la casi-
lla, lleven el paquete y se inicie 
ya la jornada electoral como tal”. 

Montañez Silva explicó que, 
en el caso del distrito que repre-
senta, se han integrado 537 mil 
537 paquetes electorales. 

Aunque existen 277 casillas, 
fue necesario elaborar más 
paquetes debido a que, para 
cada casilla, es necesario entre-

gar o suministrar hasta dos o 
tres cajas, dado la cantidad de 
boletas que se distribuirán en 
proporción al listado nominal. 

Como parte del convenio 
firmado este jueves entre el 
Ieqroo y el Colegio de Abogados 
Manuel Crescencio Rejón, esta 
agrupación se compromete a 
difundir el voto personal, libre, 
secreto y directo. 

Angélica Mar Hernández, 
presidenta del Colegio de Abo-
gados Manuel Crescencio Rejón, 
mencionó que, durante esta 
última semana del proceso elec-
toral, realizarán diversos even-
tos, y en uno de ellos esperan 
impactar a al menos 500 per-
sonas sobre la forma correcta 
de votar. 

Perfeccionan 
estrategia de 
seguridad
 En Playa del Carmen 
disminuyeron 
los homicidios 
dolosos 36.76 por 
ciento, comparado 
con el inicio de 
la administración 
anterior. “Ahora es 
más segura, hay 
estrategia clara”.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/


Viernes 23 de Mayo de 2025 ❚ PUBLICIDAD   5

Miércoles 9 de Abril de 2025 ❚ PUBLICIDAD   5



6 DEPORTES z Viernes 23 de Mayo de 2025

 zMarcelo Ebrard informó que hubo 21.4 millones de dólares de inversión extranjera.

Alcanzan en trimestre máximo histórico

Mejoran inversiones, 
también exportación
Avanza México, pese 
al escenario complejo 
internacional por 
aranceles

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal reportó que en el pri-
mer trimestre de este año se 
alcanzó un récord en la inver-
sión extranjera, así como un 
máximo histórico en cuanto a 
las exportaciones.

En Palacio Nacional, Marcelo 
Ebrard, secretario de Economía, 
mencionó que el último dato 
registrado arroja que en el pri-
mer trimestre de 2025 hubo 21.4 

millones de dólares de inversión 
extranjera, pese al escenario 
complejo internacional por los 
aranceles de Donald Trump.

“Esto es como viene evolucio-
nando desde 2012 la inversión 
extranjera directa de México. 

“Como ustedes verán, el 
último dato es 21.4 miles de millo-
nes de dólares, es el más alto his-
tórico que hay, 21 mil 400 millo-
nes de dólares. Esto crece respecto 
a todos los años anteriores.

“Es muy buena noticia por-
que es un trimestre que ha sido 
complejo en el escenario interna-
cional y, sin embargo, esta inver-
sión creció respecto a los años 
anteriores y fija que tenemos 
más reinversión y más capital 
llegando a nuestro país por todas 
las vías”, comentó.

Por su parte, la presidenta 
Claudia Sheinbaum dijo que la 
inversión extranjera demuestra 
que hay confianza para invertir 
en el país.

“El tema de los aranceles cam-
bió mucho la economía mundial; 
los indicadores de la economía 
de México son muy buenos, si no 
se pensaría que hay demasiada 
incertidumbre y no hay inversión.

“Resulta que la inversión 
extranjera en México en el pri-
mer trimestre fue mayor que la 
de 2024, eso quiere decir que hay 
confianza en la inversión nuestro 
país”, aseguró”.

Edgar Amador, secretario de 
Hacienda, aseveró que también 
las exportaciones alcanzaron 
un máximo histórico en marzo, 
lo que demuestra una solidez 

comercial por parte del sector 
externo.

“Los datos duros muestran 
lo siguiente: las exportaciones 
alcanzan un máximo histórico 
en marzo y también tuvimos el 
superávit comercial más alto de 
los últimos cinco años. 

“El sector externo mexicano, 
que ha dado algo de qué hablar 
en los titulares, muestra una 
solidez bastante interesante, 
los datos de exportaciones, la 
balanza comercial, una salud 
muy robusta por parte del sec-
tor externo.

“Esto es lo que nos convence 
de que la variable más impor-
tante de la economía, que es el 
consumo, va a permanecer sólido 
en los próximos trimestres y en 
los próximos años”, agregó.

Critica CIRT  
regulación  
excesiva en 
radio y tv 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Cámara de la Industria de 
la Radio y Televisión (CIRT) 
advirtió que, con la inicia-
tiva presidencial en materia 
de telecomunicaciones a la 
radio y televisión abiertas, 
se le pretende “cargar todas 
las pulgas” con una excesiva 
regulación.

“Debemos ir más por la 
autorregulación que cual-
quier regulación que pueda 
caer en la censura”, advirtió 
su presidente, José Antonio 
García Herrera.

El directivo participó este 
día en la última etapa del 
conversatorio que organizó el 
Senado de la República para 
analizar la iniciativa. 

Hizo ver que con la pro-
puesta gubernamental 
asoma “un retroceso” que a 
nadie conviene.

“Hay cualquier regula-
ción a la radio y televisión 
abiertas, todo lo demás no 
está regulado; al perro más 
flaco que se le carguen todas 
las pulgas: vamos a regular 
más a la radio y televisión”, 
ironizó.

“Tenemos un retroceso, 
debemos ser cuidadosos por-
que la libertad de expresión 
es un elemento fundamental 
en cualquier democracia y 
con una sobrerregulación de 
los contenidos de los medios 
atentamos en contra de la 
libertad de expresión y de la 
democracia”.

García Herrera cuestionó 
también que la iniciativa pre-
tenda diferenciar “entre opi-
nión e información”, un factor 
que, previno, atentaría contra 
la libertad de expresión.

“Esta regulación se burla 
de las audiencias porque 
resulta tan paternalista que 
hay que cuidarla para que 
escuchen lo que quieren o 
no escuchar, pero el primer 
derecho de las audiencias es 
la pluralidad de los medios”, 
aclaró.

Katia D’ Artigues, presi-
denta de Comunicación para 
la Inclusión, consideró que es 
necesario eliminar las barre-
ras de acceso a las 23 millones 
de personas con discapacidad 
que hay en México.

“Una ley les afecta de 
manera directa si es exclu-
sión”, observó.

En ese sentido, la perio-
dista propuso incorporar 
de manera obligatoria a los 
contenidos no sólo subtítu-
los, sino interpretación de 
lenguajes de señas. 

“La comunidad sorda 
merece tener opciones”, 
argumentó.

Después de sugerir que a 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor se le dote de 
“más dientes”, D’ Artigues 
dijo que los senadores tienen 
una oportunidad histórica de 
garantizar derechos a las per-
sonas con discapacidad.

 zLa CIRT advirtió la 
excesiva regulación en 
comunicaciones.

Disparan 
incendios 
pérdida de 
bosques
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
perdió 90 mil hectáreas de 
bosque tropical primario en 
2024, casi el doble que el año 
previo, y la principal causa 
fueron los incendios, advierte 
un reporte de la plataforma 
Global Forest Watch (GFW) 
del Instituto de Recursos 
Mundiales (WRI).

El reporte difundido a par-
tir de datos del Laboratorio de 
Análisis y Descubrimiento de 
Tierras Globales (GLAD) de 
la Universidad de Maryland, 
indica que un segundo fac-
tor en la pérdida de bosque 
lo constituye la expansión de 
actividades agrícolas y gana-
deras a costa de superficies 
forestales.

En particular, especifica 
el estudio, la realizada por 
comunidades menonitas en 
el sureste del país.

Se detalla que la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) 
reportó más de 8 mil incen-
dios en 2024 y la mayor 
superficie quemada regis-
trada hasta entonces.

Los incendios forestales, 
señala, fueron la causa de 
60.6 por ciento de la pérdida 
de bosque tropical primario 
el año pasado.

En 2023, observa, la pér-
dida total ascendió a 50 mil 
hectáreas y los incendios fue-
ron responsables de 28.8 por 
ciento de la merma.

Alerta sobre el creciente 
impacto de actividades 
agropecuarias.

“La agricultura comercial, 
que incluye la ganadería y el 
cultivo de soya, también está 
reemplazando los bosques 
primarios. 

“La mitad de la pérdida de 
bosque primario en México 
en 2024 se produjo en Cam-
peche y Quintana Roo, donde 
la presencia de menonitas 
-quienes han establecido 
sistemas intensivos de mono-
cultivo- ha ido en aumento”, 
apunta.

El reporte estima en 9.2 
millones de hectáreas la 
superficie total de bosque 
forestal primario en México.

Ubica al país como el 
décimo a nivel global por 
pérdida de ese ecosistema 
en 2024. Los primeros luga-
res los ocupan Brasil, con 2.82 
millones de hectáreas perdi-
das; Bolivia, con 1,48 millones, 
y República Democrática del 
Congo, con 590 mil.

“Los trópicos perdieron 
una cifra récord de 6.7 millo-
nes de hectáreas de bosque 
primario en 2024, un área 
casi del tamaño de Panamá; 
debido principalmente a 
incendios masivos, esta pér-
dida es mayor que en cual-
quier otro año en al menos 
las últimas dos décadas”, 
alerta el WRI.

“Se trata de uno de los 
ecosistemas forestales más 
importantes, crucial para 
los medios de vida, el alma-
cenamiento de carbono, el 
suministro de agua, la biodi-
versidad y otros. 

“Su pérdida, tan solo en 
2024, provocó 3.1 gigatone-
ladas de emisiones de gases 
de efecto invernadero, equi-
valentes a poco más de las 
emisiones anuales de CO2 
derivadas del uso de combus-
tibles fósiles en India”.

Exige Sheinbaum a Marco Rubio no especular
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de 
que el secretario de Estado de 
Estados Unidos, Marco Rubio, 
dijera que la violencia política en 
México es real por el asesinato 
de dos colaboradores de Clara 
Brugada, la presidenta Claudia 
Sheinbaum le pidió no especular.

Cuestionada sobre los dichos 
del funcionario estadounidense, 
la Mandataria mexicana aseguró 
que se debe esperar a las investi-
gaciones y no se tiene que ade-
lantar nada.

“A todos, incluido Marco 
Rubio, secretario del Departa-
mento de Estado, pido no ade-
lantar, se tienen que hacer las 
investigaciones para saber la 
causa, el motivo, de este lamen-
table y trágico homicidio”, pidió 

Sheinbaum.
“No se puede hacer ninguna 

especulación hasta que no 
haya todas las investigaciones”, 
sostuvo.

Al comparecer ante la Comi-
sión de Relaciones Exteriores de 

la Cámara de Representantes, 
Marco Rubio dijo que la violen-
cia política en México es real, en 
referencia al asesinato de los 
dos funcionarios de la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México.

“La violencia política allí es 

real. Ellos tienen un interés y un 
deseo de enfrentar a estos cár-
teles, y nosotros queremos ayu-
darles a equiparse y brindarles 
información.

“Los cárteles que operan 
en México y que amenazan al 
Estado están equipados con 
armas compradas en Estados 
Unidos y enviadas hacia allá. 
Queremos ayudar a detener ese 
flujo (...) esos cárteles amenazan 
al Estado”.

Por otra parte, la presidenta 
Sheinbaum descartó reforzar su 
seguridad, tras el homicidio de 
los cercanos a Brugada.

Luego de que se le preguntó si 
ampliaría su seguridad, la Man-
dataria federal aseguró que no 
lo tiene pensado.

“No, no tenemos pensado”, 
afirmó.

Eleva la CNTE caos; 
aumenta bloqueos
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Coordi-
nadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) elevó el 
caos en la CDMX, al colapsar 
la zona Centro de la capital al 
bloquear avenidas principales 
como Paseo de la Reforma e 
Insurgentes.

Los maestros disidentes pro-
gramaron bloqueos contra sedes 
de servicios de Afores; también 
van contra los edificios centra-
les del SAT, Hacienda y la Bolsa 
Mexicana de Valores. Prevén 
manifestarse frente a las emba-
jadas de Estados Unidos y Japón.

El listado contempla 17 puntos 
de la Capital, incluyendo algu-
nos en el sur, como las oficinas 
de Televisa y TV Azteca.

Otros puntos de bloqueo 
son el Poder Judicial, Forum 
Buenavista, Profuturo Reforma, 
Citi Banamex Afore, BBVA, Sura 
México y Afore 21 Banorte.

En la mayoría de los puntos 
de protesta, la Sección 22 de 

la CNTE, a cargo de la maestra 
Yenny Pérez, es responsable de 
las movilizaciones.

Los maestros disidentes fre-
naron la realización de la confe-
rencia mañanera de la presidenta 
Sheinbaum, impidiendo el acceso 
de funcionarios públicos a Pala-
cio Nacional.

Orquestaron una serie de blo-
queos que colapsaron durante 
varias horas el Centro de la 
CDMX y amagaron con continuar 
el resto de la semana.

NO HAY AVANCE
La presidenta Claudia Shein-
baum, por su parte, admitió que 
no ha habido avances en el diá-
logo con la CNTE, que bloqueó 
varios puntos de la Ciudad de 
México e impídió el acceso a la 
conferencia mañanera.

Reprochó las movilizaciones 
del magisterio disidente, quie-
nes emplazaron a la Mandataria 
a una mesa directa antes de la 
cita acordada para este viernes 
en instalaciones de la Secretaría 

de Gobernación.
¿Hubo algún avance de diá-

logo con la CNTE, después de 
que ayer bloquearon Palacio, el 
Centro, Avenida Reforma?, se le 
preguntó.

“No hay avance”, respondió.
Enseguida se refirió a dos 

incidentes de los maestros con 
youtubers afines a la 4T, a quie-
nes se impidió grabar la protesta.

“Lamento lo ocurrido con el 
compañero del Chapucero, eso 
no es de organizaciones sociales 

que buscan una demanda justa”, 
señaló, luego de que al comunica-
dor Arturo Pavón se le arrojara su 
celular al piso cuando intentaba 
grabar manifestantes.

Sheinbaum también cues-
tionó que, a otro youtuber, del 
medio Polemón, se le obligara 
a borrar imágenes bajo el argu-
mento de “proteger la integridad” 
de los protestantes. 

“La CNTE tiene que decir si eso 
forma parte del movimiento o si 
fue una provocación”, urgió.

 zLa CNTE elevó el caos en la CDMX, al colapsar el Centro de la 
capital y bloquear avenidas principales.

 zLa presidenta Sheinbaum pidió a Marco Rubio, secretario del 
Departamento de Estado de EU, no especular sobre crimen.

Impacta crisis portuaria  
al comercio exterior
La Comisión Mexicana de Comercio 
Exterior advirtió el ‘impacto devastador’ 
que tienen los exportadores por las huelgas 
en el Puerto de Manzanillo. Hay pérdidas 
millonarias.
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El neerlandés no gana en Montecarlo desde 2023

Espera Verstappen 
regresar al podio 
en GP de Mónaco
Una victoria  
podría acercarlo  
al primer lugar  
de Oscar Piastri

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este fin de 
semana la Fórmula 1 se tras-
lada a Mónaco, donde el piloto 
de Red Bull, Max Verstappen 
espera seguir en el podio, luego 
de la victoria conseguida en Emi-
lia-Romaña, la carrera pasada. Sin 
embargo, el neerlandés reconoció 
que aún hay mucho por mejo-
rar y que tiene una revancha en 
Montecarlo, tras quedarse fuera 
del podio el año pasado.

“Uno nunca deja de apren-
der en la Fórmula 1. Pienso que 
si quieres ganar el campeonato 

debes ser consistente. Pero tene-
mos que enfocarnos en nuestro 
desempeño, facilitarnos las cosas. 
Mejorar el rendimiento de vida 
de los neumáticos”, recalcó 
Verstappen.

En 2024, el neerlandés se quedó 
en la sexta posición. Cabe mencio-
nar que Tuki Tsunoda (su nuevo 
compañero) fue octavo, cuando 
estaba en Racing Bulls. El neerlan-
dés sólo ha ganado dos veces las 
carrera en 2021 y 2023. “Mónaco 
es especial, tienes el tráfico, nece-
sitas ritmo, pero nunca te sientes 
completamente cómodo. Siempre 
estás al límite”, añadió Max.

El año pasado, el ganador en 
Montecarlo fue Charles Leclerc 
de Ferrari, su entonces compa-
ñero Carlos Sainz ocupó el tercer 
lugar y Oscar Piastri de McLaren 
se quedó con el segundo puesto. 
Sin embargo, para el monegasco 

el panorama es complicado en 
este 2025.

“Claro que creo en mí mismo 
y en los circuitos callejeros he 
tenido resultados positivos en 
el pasado. El único cambio com-
parado con el año pasado es que 
tenemos una debilidad espcífica 
en las curvas de baja velocidad, 
así que sería una sorpresa si 
mejoramos. Tenemos pocas opor-
tunidades de ganar el auto no ha 
sido fuerte”, señaló Leclerc.

Para el equipo McLaren esta 
es la oportunidad de retomar el 
camino de la victoria. “Mónaco 
fue un fin de semana fuerte para 
mí el año pasado y es una pista 
en la que tuve buenos resultados 
como piloto junior. Es uno de los 
momentos destacados del calen-
dario y llego a la carrera deter-
minado y concentrado”, aseguró 
Piastri.

 zEn 2024, el piloto de Red Bull finalizó en el sexto lugar de la carrera en Montecarlo.

 zLos Pacers han ganado dos juegos en tiempos extras durante esta postemporada.

Quiere Indiana ampliar 
ventaja contra Knicks
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este viernes 
los Pacers intentarán ampliar 
su ventaja frente a los Knicks, 
cuando disputen el Juego 2 de la 
Final de Conferencia Este. Los de 
Indiana remontaron una desven-
taja de 17 puntos en los últimos 
minutos, para forzar los tiempos 
extras y llevarse la primera victo-
ria en el Madison Square Garden 
por 138-135. El equipo se mantiene 
como el mejor visitante en estos 
playoffs, con cinco triunfos y sólo 
una derrota.

Por los neoyorquinos, Karl-An-
thony Towns brilló con 35 puntos 
y 12 rebotes, mientras que Jalen 
Brunson aportó 43 unidades, que 
no fueron suficientes para dete-

ner a los visitantes. Hasta antes 
del último cuarto, los locales 
tenían una ventaja de dos dígitos.

Mientras que los Pacers con-
taron con la respuesta de Tyrese 
Haliburton, quien fue la estrella 
con 31 puntos, cuatro rebotes y 11 
asistencias, cabe mencionar que 
un tiro de dos puntos, en los últi-
mos segundos empató el juego y 
llevó a los tiempos extras. El juga-
dor repitió el festejo de Reggie 
Miller, quien también en la Final 
de Conferencia de 1994 se burló 
de los Knicks en una remontada, 
también en el Madison Square 
Garden.

“Alguien me dijo que fue mi 
tiro fue de dos puntos y en mi 
mente comencé a pensar en 
cómo ganar el juego. Muchos 
chicos contribuyeron para la 

victoria. El festejo se me ocu-
rrió en el momento. Si hubiera 
sabido que era un tiro de dos y 
no lo hubiera desperdiciado. Pero 
considero que es bueno hacer 
nuestra propia historia”, declaró 
Haliburton.

Los Pacers sólo han perdido 
un juego como visitantes en 
estos playoffs, en la primera 
ronda frente a los Bucks. Además, 
este es el segundo partido que 
ganan en tiempo extra durante 
la postemporada.

“No puedo resumir el juego, 
debemos darle crédito a los 
Pacers, es lo que ellos han estado 
haciendo en estos playoffs. No 
fue raro que hicieran esos tiros, 
los buenos equipos encuen-
tran estos espacios para lanzar” 
apuntó Jalen Brunson.

Adiós  
al club
El mediocampista 
Luka Modric 
anunció su salida 
del Real Madrid. 
El jugador croata 
llegó en 2012 
ganó seis veces 
la Champions 
League y dejará 
el club tras el 
Mundial de Clubes.

Firman Rayados  
y Mazatlán nuevos  
directores técnicos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El futbol de 
‘estufa’ está encendido y algunos 
clubes ya firmaron a sus nuevos 
directores técnicos, como Mon-
terrey que confirmó la llegada 
de Domenec Torrent y Mazatlán, 
que recurrió al experimentado 
Robert Dante Siboldi, de cara a 
la próxima temporada en la Liga 
MX.

Los Rayados anunciaron al ex 
estratega de Atlético San Luis a 
través de un comunicado, donde 
aclararon que aún no se realiza la 
firma de contrato, pero el español 
y su cuerpo técnico “se integra-
rán al equipo y comenzarán la 
preparación rumbo al Mundial 
de Clubes”.

Torrent frmó parte del cuerpo 
técnico de Josep Guardiola tanto 
en Barcelona, como en Bayern 
Munich y en Manchester City. 
Como entrenador estuvo al 
frente del New York City FC, Fla-
mengo, Galatasaray y el Atlético 
de San Luis. 

Con los potosinos, Torrent 
dirigió 40 partidos y tuvo un 
saldo 17 juegos ganados, cinco 
empates y 18 perdidos.

Mientras que en Mazatlán 

acudieron a la experiencia del 
uruguayo Robert Dante Siboldi, 
quien dirigirá a su sexto equipo 
de Primera división en México, 
luego de pasar por Cruz Azul, 
Tijuana, Santos, Veracruz y Tigres.

Siboldi cuenta con dos títulos 
de Liga MX, uno con Santos y otro 
con Tigres, además de un trofeo 
de Campeón de Campeones. Para 
los ‘cañoneros’, el charrúa será su 
noveno técnico distinto desde 
que la franquicia llegó a Sinaloa 
en 2020.

 zTorrent estará al frente de 
Monterrey de cara al Mundial 
de Clubes y la próxima 
campaña de la Liga MX.

Tenis de mesa cierra con tres 
medallas para Quintana Roo
STAFF / 
 LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delega-
ción quintanarroense sumó tres 
medallas más en este arran-
que de la Olimpiada Nacional 
CONADE 2025. De nueva cuenta 
la disciplina de tenis de mesa 
aportó dos preseas de bronce, 
en las competencias realiza-
das en la Ciudad Deportiva de 

Alto Rendimiento en Apizaco, 
Tlaxcala.

Los atletas Ana Arellano, Sofía 
Monje y David Cardona fueron 
quienes aportaron preseas. En la 
modalidad individual. Por lo que 
este deporte ha aportado ya seis 
metales para la entidad en lo que 
va de la justa.

En la rama femenil Sofía 
Monje de Felipe Carrillo Puerto 
y la benitojuarense Ana Are-

llano compartieron el podio 
y la medalla de bronce en la 
categoría U9-U11. Cabe men-
cionar que cada una obtuvo 
un metal, por lo que se consi-
deran de manera individual 
en el conteo.

Mientras que David Car-
dona del municipio de Benito 
Juárez, finalizó en el tercer 
lugar nacional en la prueba 
individual varonil, de la cate-

goría U12-U13, en la última 
jornada de actividades para 
esta disciplina.

Quintana Roo llega a siete 
medallas en total, en este ini-
cio de la Olimpiada Nacional 
CONADE 2025, una presea dorada 
en breaking y seis de bronce en 
tenis de mesa. Este fin de semana 
comenzarán las actividades de 
tenis en la subsede de Hua-
mantla, Tlaxcala.

 zLa delegación estatal sumó tres medallas de bronce en el último día de actividades.
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z El área de carga tiene una longitud de 2.8 metros por 1.6 
de ancho y casi 1.4 metros de alto.

z Peugeot Expert cuenta con faros 
automáticos y sensor de lluvia.

POTENCIA:

150 
HP

IMPULSO LABORAL
ALBERTO BORTONI

Ha llegado a nuestro país el mo-
delo 2026 de Peugeot Expert, 
con la misma practicidad, pero 
con un diseño frontal renovado. 
Esta van mediana resulta una al-
ternativa atractiva para los ser-
vicios de repartición.

Se comercializa en una sola 
versión con una aplicación com-
pletamente utilitaria. Su longi-
tud total es de 5.3 metros y tie-
ne una capacidad de carga de 

entrega 150 caballos de fuerza. 
Y en torque, lo que más re-

levante resulta para los diésel y 
para el trabajo pesado, la cifra 
está por las 270 lb-pie. El mo-
tor está unido a una transmisión 
manual de seis velocidades.

Aunque son cifras oficiales 
y en la práctica normalmente 
varían, Peugeot promete un 
muy buen rendimiento de com-
bustible de 19.2 km/l en carrete-
ra y 13.7 en ciudad.

En materia de seguridad, 

Peugeot Expert tiene monitor 
de presión de neumáticos, fre-
nos antibloqueo y control de es-
tabilidad. En bolsas de aire hay 
dos frontales.

El interior integra buen 
equipamiento, incluyendo una 
pantalla táctil de 10 pulgadas 
para el sistema de infoentrete-
nimiento. La pantalla tiene ade-
más integración con Apple Car-
Play y Android Auto, lo cual re-
sultará un elemento clave para 
cuando se requiera de una larga 

jornada abordo. 
El volante agrega el nuevo 

diseño que Peugeot ha estado 
poniendo en sus modelos, re-
cortado en la parte superior y en 
la parte inferior. Quizá un poco 
más deportivo de lo que típica-

hasta 1.4 toneladas.
Evidentemente, mover un 

peso así requiere de un motor 
saludable y este es uno de los 
puntos fuertes de la Expert. Se 
utiliza un motor turbo diésel de 
2 litros de desplazamiento que 

mente se ve en una van de carga. 
El clúster de instrumentos es di-
gital y con una apariencia limpia.

Peugeot Expert es una op-
ción competitiva en el segmen-
to de vehículos de trabajo y su 
precio es de 705 mil 900 pesos. 

z Al momento, 
la aplicación 

registra más de 39 
mil usuarios.

z VEMO cuenta 
con más de 600 

estaciones de 
recarga en México.

z  La cleantech mexicana tiene más de 50 
mil eventos de recarga mensuales.

MIREILLE YARETH GARCÍA 

Range anxiety o “ansiedad de la 
autonomía” es un sentimiento 
que experimentan quienes han 
optado por adquirir un vehículo 
100 por ciento eléctrico y al reco-
rrer trayectos de larga distancias 
temen que se les acabe la batería 
del vehículo.

Para evitar esta sensación y 
que sea más sencillo ubicar pun-
tos de recarga, la cleantech mexi-
cana VEMO, que opera desde 

2021, ha adoptado tecnologías 
e impulsado infraestructura de 
movilidad limpia, al tiempo que 
desarrolló Watts by VEMO, la app 
que ayuda a conductores de au-
tos eléctricos a encontrar esta-
ciones de carga rápida de 50.4 
kW, y lenta de 7 kW, gestionar 
recargas en tiempo real y realizar 
pagos de forma segura desde su 
celular por medio del uso de una 
tarjeta de crédito o débito.

Registrarse en ella no tiene 

RECARGANDO  BATERÍA

costo y es sencillo. Por medio de 
la app disponible para smartpho-
nes Android (5.0 en adelante) e 
IOS (9.3 en adelante), se llena un 
formulario con los datos del usua-
rio y del vehículo. En seguida se 
despliega un mapa con la ubica-
ción de estaciones de carga cer-
canas. Al hacer clic sobre el ico-
no de recarga deseado, aparece 
el lugar donde se encuentra, así 
como el tipo de conector, los ho-
rarios de uso y el costo por carga.

Esta app también cuenta con 
sistema de soporte técnico 24/7 
para apoyar y guiar a los usuarios.

Una vez en el lugar, se conec-
ta el cargador y escanea el código 
QR. Es posible iniciar, detener y 

monitorear la carga del vehícu-
lo directamente desde el celular 
mientras realizan diversas acti-
vidades en centros comerciales 
donde se ubican algunas de las 
estaciones de carga.  Para agilizar 
el proceso, la aplicación brinda la 
posibilidad al usuario de reservar 
un conector hasta con mínimo 15 
minutos de anticipación; moni-
torear el consumo y visualizar el 
historial de recargas.

Actualmente, la empresa 
mexicana VEMO cuenta con una 
sólida red de carga eléctrica que 
permite a los usuarios evitar la 

“ansiedad de la autonomía” al po-
der planificar rutas y poner a re-
cargar sus vehículos.

ACCESO
Con la función Digital 
Key, puedes abrir o ce-
rrar tu vehículo, así co-
mo encender el auto 
con tu teléfono móvil 
o reloj inteligente.  

NAVEGACIÓN
BMW Maps muestra 
vistas detalladas en 3D, 
información del tráfico 
en tiempo real y hasta 
espacios de estaciona-
miento libres. 

ENTRETENIMIENTO
Desde la pantalla de 
infoentretenimiento, 
se puede transmitir 
películas, videojuegos 
y acceso a aplicaciones 
de terceros.

SOFTWARE
Las actualizaciones 
del sistema son remo-
tas y gratuitas. Además,  
permiten mejoras en la 
calidad y ampliación o 
nuevas funciones.  

APLICACIÓN  
A través de My BMW 
se puede consultar el 
estado del auto, com-
parar el precio de gaso-
lineras y reservar citas 
de servicios.  

PAQUETES
BMW ofrece funcio-
nes digitales para el 
auto como Parking 
Assistant, Suspensión 
M adaptativa, Driving 
Assistant, entre otros.  

ALIADO
El asistente inteligente 
de BMW comprende 
más comandos y brin-
da asistencia en todo lo 
relacionado con el auto 
de la marca.  

COSAS DE BMW
ConnectedDrive7
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#HEREDEROSDEPASIÓN DODGE DART GT GOLDEN EDITION 1964

EXCLUSIVO 
AMERICANO  

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La Gala Internacional del Auto-
móvil es considerado el evento 
más prestigioso entre los colec-
cionistas de autos clásicos en 
nuestro país.  

En la edición del 2025 de es-
te emblemático evento, más de 
400 piezas de colección rindie-
ron homenaje a la historia auto-
motriz, donde una de estas joyas 
de cuatro ruedas fue elegido co-
mo el “Best Of Show”.  

Este reconocimiento de en-
sueño fue asignado a un Dodge 
Dart GT Golden Edition, un clá-
sico que conmemora el 50 ani-
versario de las marcas Dodge 
Brothers y Chrysler en 1914.  

z Las franjas blancas representan 
que es un auto que utiliza motor de 6 cilindros.  

z En el Best Of Show califican el aspecto histórico del auto.  
z El Club Custom Clásicos D+D 30  

tiene una década de historia.

Obtener 
un Best Of Show  

es el sueño de todo 
coleccionista”,
 
Jesús Leyva,  
apasionado 
de los automóviles 
antiguos.  

Jesús Leyva, apasionado de 
los autos antiguos, restauró este 
modelo americano durante cua-
tro años hasta alcanzar un 100 
por ciento de originalidad. Los 
elementos más complicados de 
conseguir fueron los emblemas 
y las vestiduras, ya que estaban 
limitados por su exclusividad.  

Esta versión de la marca 
Dodge tuvo una edición limitada 
de 66 unidades a nivel mundial y, 
en México, este es el único Dart 
GT Golden Edition circulando en 
nuestras calles.  

Además, este exclusivo Dod-
ge Dart GT Golden Edition se ex-
hibe en el Club Custom Clásicos 
D+D 30, un espacio familiar pa-
ra amantes de los fierros que se 
compone de 55 socios y más de 
100 autos multimarca.  

Desde niño, Jesús Leyva es 
un fiel seguidor de la marca Dod-
ge, y a pesar de que su padre fue 
un apasionado de la marca Ford, 
ambos compartían el gusto por 
los motores.    

Por último, nos comentó 
el coleccionista de este históri-
co auto que la carrocería estilo 
convertible, el llamativo color y 
el potente motor de 6 cilindros 
son características que maximi-
zan su amor por este Dodge Dart 
GT Golden Edition.  
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GAC Motor refleja confort, amplitud y lujo en sus vehí-
culos. La automotriz con sede en Cantón, China, impulsa 
este trío de conceptos con la nueva GS4 Max, una SUV 
que resalta por su equipamiento y seguridad.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

SEGURIDAD
GAC Motor se enfoca en man-
tener un alto nivel de seguridad 
en su gama de vehículos. Para 
el GS4 Max, se utilizan frenos de 
disco en las cuatro ruedas con 
sistema ABS. También, cuenta 
con el sistema de monitoreo de 
presión de neumáticos.

En las dos versiones de esta 
SUV, se integran ocho bolsas de 
aire, control electrónico de esta-
bilidad y asistencia de arranque 
y descenso en pendientes.

EQUIPAMIENTO
La automotriz incorpora el siste-
ma ADiGO Space, que a través de 
la pantalla multifuncional táctil 
10.1 pulgadas, ofrece funciones 
como infoentretenimiento, na-
vegación, climatización y conec-
tividad inalámbrica para Apple 
CarPlay.

Además, cuenta con puertos 
de carga USB de tipo A y C, sis-
tema de manos libres por blue-
tooth y equipo de sonido de cua-
tro o seis bocinas, dependiendo 
la versión.

CABINA
La distancia entre ejes de 2 mil 
750 milímetros permite un amplio 
espacio en la cabina para hasta 
cinco pasajeros. El espacio entre 
filas de mil 480 mm y los 850 mi-
límetros del área para piernas en 
la segunda fila, hacen de GS4 Max 
una de las SUV de mayor como-
didad en su clase.

Otro punto a destacar son 
los acabados con textura láser en 
puertas y paneles, el cual refleja 
un diseño refinado.


